

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

1.º DE MAYO DE 1900

Trabajadores:

El hermoso movimiento obrero que existe hoy en nuestro país debe revelarse de un modo grande y solemne el próximo 1.º de mayo.

Jamás se ha presentado ocasión mejor para que dejemos ese día las herramientas y le consagremos por entero a reclamar la legislación protectora del trabajo, a afirmar la unión con todos los obreros del mundo, a condenar las odiosas guerras que el capitalismo engendra, a despertar en nuestra clase la voluntad y la energía y a robustecer los fraternales lazos entre cuantos sufren el yugo capitalista.

La clase dominante se ha hecho cargo de que la clase obrera tiene hoy más vigor que ayer, y es seguro que no opondrá la resistencia que ha opuesto otros años a que hagamos fiesta el 1.º de mayo.

Démonos prisa, pues, a organizar los actos en que demos nuestra fuerza, nuestra conciencia y nuestra tenacidad; hagamos que en la próxima Fiesta del Trabajo tomen parte, no sólo los obreros de los talleres, de las obras, de las fábricas y de las minas, sino los esclavos del terruño, los trabajadores del campo; preparemos nuestra movilización de tal modo, que por su seriedad, su grandeza y su elevadísimo significado gane las simpatías de todos los hombres justos y de cuantos sienten amor por sus semejantes, y cause honda impresión de temor y desaliento profundo en los que avasallan y explotan a la inmensa masa productora.

¡Animo, trabajadores! A preparar bien la revista del ejército obrero; a patentizar la unión y la comunidad de aspiraciones de los proletarios; a poner de relieve ante el mundo el poder de los elementos que han de extirpar de él todo lo que impide a los hombres ser hermanos y vivir felices.

¡Viva el 1.º de mayo!

¡Viva la legislación protectora del trabajo!

¡Viva la unión de todos los oprimidos!

LA SEMANA BURGUESA

Todos los buenos católicos hemos celebrado la Semana Mayor con el recogimiento a que convida la meditación sobre los misterios de nuestra santa religión.

Desde la tradicional *juvera* hasta la clásica puñalada, pasando por la exhibición pagana de pollas y pollos, el programa se ha cumplido con la exactitud de todos los años.

Con lo cual queda proclamado *urbi et orbi* que España es un país «eminente católico».

Y esto no lo decimos nosotros, que nuestro testimonio poco valor puede tener estando, como estamos, «dejados de la mano de Dios»; lo dice un periódico archiburgués y archicatólico—*El Español*—en estas líneas:

En vano he buscado en la muchedumbre muestras de contrición verdadera. La virtud al uso proscribida la austeridad del dolor y el ceño grave del penitente consternado. Quitada de las manos los devocionarios, desguarnecidas las muñecas de los rosarios, que riman el paso de las damas con tintineo de pedrería y de medallas, y habréis despojado a la muchedumbre de los únicos atributos externos de devoción. Se recita el *Miserere* con la sonrisa en los labios; se escucha el sermón del *Mandato* pensando en el paseo de la calle de Alcalá; los giros del reclinatorio para arrodillarse y tomar asiento sirven de pretexto para

mirar furtivamente a los gomosos pecadores. Es una piedad regocijada, una devoción risueña, engalanada, pulcra y bien oliente la del día de hoy. Se adorna con flores, se viste con telas magníficas, se prende con joyas y, sin maltratar gran cosa el espíritu, impone a la carne por único tormento cilicios de raso y de seda. Es también una devoción andante, pero devoción que escucha más requiebros que oraciones.

Y si no basta un botón para muestra, ahí va otro. De *El País*:

Todo el mundo va alegre, rozagante, con flores en el hojal, puro en la boca... los cafés, llenos; las calles, ruidosas; se cruzan requiebros y homenajes amorosos por todas partes; se quiere ver y ser visto; se roban más corazones que relojes, y las aperturas de los templos ocasionan cada aproximación que mete miedo. Los neos ya lo saben, y sacan su tripa de mal año en Tinieblas, Oficios y sermones.

Sin embargo, no todo es hipocresía y buen tono en la conmemoración de la pasión y muerte de nuestro Señor Jesucristo.

Todavía hay quien se siente poseído de verdadero fervor religioso y arde en santa ira al pensar en lo que pasó Cristo por «nos redimir».

Y si no, que lo digan los nazarenos de Sevilla dándose con los cirios en la santa crisma por un quitame allá esa cofradía.

Bien que, como muy oportunamente han hecho constar los corresponsales, la cosa no tuvo nada de particular, porque ocurre todos los años.

Lo cual siempre es un consuelo. Ahora, lo extraño es que, existiendo de antiguo la costumbre de andar a estacazos, no salgan las procesiones de Semana Santa con botiquín.

En Vallecas no ha habido este año quien quisiera hacer el paso, queremos decir, quien llevase los pasos, teniendo el sacris que cargar con el muerto.

Y en Salamanca, donde, como en otras muchas partes, nunca faltaba quien se disputase aquel honor, han tenido que pagar hombres que realizasen ese trabajo.

Y, según leemos en un periódico, en las iglesias de Madrid se han expendido este año menos cédulas de comunión, y en la Nunciatura se quejan de haber vendido menos bulas.

Esto último no nos extraña, porque la abstinencia de carne ya se han encargado de hacerla obligatoria los carniceros.

Poniéndola en las nubes.

Y después de dar estas noticias, que entristecen nuestro corazón, pasemos a otro asunto.

Los labradores de Motril y pueblos circunvecinos se lamentan, en una hoja que han publicado, de la conducta que con ellos observan los fabricantes de azúcar de aquella zona, señalando a la caña un precio que no remunera a los labradores los gastos de producción, con el sano intento de hacerse dueños, por un precio ínfimo, de toda la propiedad agrícola de aquella comarca.

Intento que realizarán, a pesar de todas las protestas y de todos los datos numéricos que publiquen los productores de caña de azúcar, porque es el cumplimiento inevitable de una ley fatal, ley que condena al pequeño propietario a ser absorbido por el gran capitalista.

Para que los desposeídos vengán a formar en las filas del ejército proletario.

Cogemos un periódico de Palencia y leemos en letras como adoquines: «Errores marxistas». Y ¡naturalmente! nos echamos al colete el artículo. Y cuando ya tenemos la cabeza como una olla de grillos, topamos con la firma: Ubaldo R. Quiñones.

Y ¡naturalmente otra vez! no nos desmayamos, aunque el caso no sea para menos, pero exclamamos como en las comedias de enredo: ¡Ahora lo comprendo todo!

Si, ahora comprendemos... que no comprendemos nada. Porque ¿quién comprende a Romero Quiñones? Después de leerle, le dan a uno ganas de pegarse un tiro.

O de pegársele al autor en justa represalia del mal rato que le ha hecho a uno pasar.

Empieza por llamar judío a Marx, y se lo llama «con las de Cain». Si no se habrá enterado de que Marx ha muerto y querrá desterrarle a la isla del Diablo?

Pero, vamos a cuentas, D. Ubaldo; ¿qué culpa tenía Marx de ser judío? La misma aproximadamente que tiene usted de ser tonto de capirote.

Luego la emprende con la Etica y la masa acéfala y el ser humano patológico, para salir, no por peteneras, sino por este registro:

Ha sido una explotación semítica lanzar por el error marxista al productor bracero contra el productor inteligente; a la Economía contra la Etica; que la realidad latente va hoy desvaneciéndose a la luz del Socialismo racional, cual se desvanecen las sombras a la luz del sol.

La «realidad latente», D. Ubaldo, es que en asuntos de marxismo está usted acéfalo. Y que no tiene cura.

De un periódico ácrata es esta gasconada:

Así se comprende como en pocos años ha llevado una marcha de avance; en todas las capitales de España hay Centros Socialistas (léase anarquistas), no de los de Pablo Iglesias, que al fin esos son *adormideras de cama*, sino de los verdaderos revolucionarios.

¿Que si hay centros de verdaderos revolucionarios? ¡El *dislogue!* Uno en cada casa. Y esto se lo cuentan a un periódico de Tampa.

Sin duda, el autor anda mal de Geografía.

Y ha creído que Tampa está en China.

La Revista Blanca insiste en llamar polémica a la inacabable serie de contradicciones en que incurre al querer discutir con nosotros.

Con lo que demuestra que continúa ignorando el significado que las palabras tienen en castellano, porque no hay polémica posible con quien se contradice veinte veces en un mismo número.

¿Polémica? No, señora. *Polemiquee* usted con sus compañeros, a ver si llegamos a averiguar que *La Revista* es verdaderamente un periódico anarquista, o un agradador de todos los Segismundos para que prospere el negocio.

A nosotros nos basta con rectificar las inexactitudes que comete y poner de relieve las contradicciones en que incurre, para que unas y otras no circulen impunemente.

Y esto es lo que vamos a hacer hoy, como otras veces.

Al género de las inexactitudes pertenece la afirmación de que la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» está afiliada a la política del Partido Obrero.

Y la otra que hace en su último suplemento de que la reunión convocada por los albañiles que capitanean los ácratas fue numerosa.

Aunque en este mundo todo es relativo. Y puede que a los ácratas les parezca numeroso un ejército formado por cuatro filas de á uno.

Lo que si calla la *Revista*, al relatar el fracasado mitin de los albañiles disidentes, es que su co-dirección, co-propietario y co-redactor se metió a proponer individuos para constituir una Comisión.

Sin duda porque se acordó de que hace dos semanas decía: «los tipógrafos con los tipógrafos».

Y en el mitin de referencia no llamaban a los maestros laicos.

Pero como se trataba de albañiles, se creyó autorizado para meter el cuevo.

Importándose un ardite incurrir en una contradicción más.

Conste, pues, que la noticia dada por nuestro amigo Morato en el *Heraldo* (del cual, entre paréntesis, no es redactor, sino colabo-

rador) es exacta. Y que la reunión convocada por los que quieren destruir la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», que cuenta muchos años de vida, tuvo una concurrencia escasa.

A pesar de la habilidad con que estaba hecha la convocatoria, y que *La Revista* quiere hacer pasar por obra de prudencia.

Habla *La Revista* del lamentable estado en que se encuentran los trabajadores de Madrid.

Naturalmente, para sentirlo. Porque fuera mejor que se prestasen a ser carne de cañón ó víctimas de torturas inquisitoriales, como en Montjuich.

Para luego darse el gusto de hacer campaña revisionista y escribir cartas a Silvela. Por supuesto, después de haber dejado pasar el turbión.

¡Ah! y para pedir a las Sociedades obreras que declaren la huelga general a fin de arrancar al Gobierno la libertad de los presos.

Sin perjuicio de escribir lo siguiente: «Las Secciones de resistencia no pueden ni deben tener otro objeto que la lucha entre el patrono y el obrero.»

ACCIÓN POLÍTICA, RESISTENCIA, COOPERACIÓN

I

El Sr. Salas Antón, director de una revista cooperativa, alma del movimiento cooperativo catalano-baleár, catedrático en la Universidad de Barcelona, es hombre de «mucho ruido y pocas nueces», sociólogo «de algodón con vistas de hilo».

Se ha metido a demostrar que el *sobre valor* se alcanzará sólo por la cooperación, y hay que confesar que en la «faena» ni ha demostrado haber calado mucho en achaques de problemas sociales ni aun de Economía política elemental. ¡En buenas manos está el panderero cooperativista catalano-baleár!

¡Ay, Sr. Salas Antón! El célebre Don Hermógenes de Moratín lo decía: «todo es relativo», y la cooperación, panacea que usted recomienda; la resistencia, que nosotros los «socialistas conservadores» preconizamos, y la misma acción política—la más eficaz—, son relativas, muy relativas. El toque está en dar a estas organizaciones ó como quiera llamárselas, pensamiento, finalidad, dirección, unidad.

Toda civilización, toda organización progresiva lleva en sí los gérmenes de otra civilización, de otra organización superiores, y la actual lleva en la resistencia, en la cooperación y en la organización política del proletariado los gérmenes de la sociedad socialista.

Las Sociedades de resistencia, organizadas por oficio, federadas y confederadas por profesiones, por industrias y aun prescindiendo de estas clasificaciones, ¿qué son sino embrión de los futuros organismos productores, «poniendo en función» los grandes medios de crear riqueza?

Las cooperativas de consumo, ¿qué son más que el germen de los organismos que en la Sociedad futura habrán de resolver el problema de distribuir la riqueza?

Y la acción política del Proletariado, ¿es acaso otra cosa que el embrión de futuros organismos administrativos?

Cualquiera de estos tres elementos son por sí solos de un valor relativo; juntos y enderezados a un fin, no sólo se completan y centuplican su fuerza sino que hacen invencible al proletariado, mejorando su condición, cierto, aun tomándolos aisladamente. Esos tres medios de acción y de mejoramiento tienen, como los números, un valor absoluto y un valor relativo. Absoluto el que tienen por sí; relativo ó de posición el que adquieren agrupados formando cantidad, no sumados. Y así tendremos: acción política, 1; resistencia, 1; cooperación, 1 = 111, y no 3, que darían sumados.

Suprimase cualquiera de estos tres medios de acción, y el movimiento de redención quedará incompleto.

Triunfa una clase cuando es la más fuerte por sus condiciones de inteligencia, de moralidad, de organización, de potencia económica.

El triple medio de acción da al proletariado esas condiciones, condiciones que no le da por sí solo ninguno de esos medios.

Y aparecen como agentes de mejoramiento y redención cuando deben aparecer, esto es, cuando el proletariado que ha de utilizarlos está en condiciones de hacer buen uso de ellos.

Necesita el obrero ante todo ganar buenos salarios, trabajar jornadas reducidas, ser tratado de un modo concorde con su cada vez más elevada idea de la dignidad; la resistencia, instrumento de no difícil manejo, le da todo eso, y si bien es cierto que se lo da de un modo precario, no tanto como aun por los socialistas se ha dicho.

La lucha contra el Capital; la relativa inconsistencia de las ventajas obtenidas por la acción económica, pura y simple; los naturales y legítimos anhelos de emancipación y la creciente capacidad de las clases trabajadoras, llevan a la parte más inteligente de ella a la organización política, con la que se afianzan las conquistas de la resistencia, se logran nuevas ventajas, se crean capacidades directivas y se adiestran e interesan los obreros en la administración del haber público, en la fiscalización de lo que a todos los ciudadanos importa; influyendo en suma para beneficio de la clase obrera en la marcha de los negocios públicos.

Y cuando ya hay en la clase obrera verdaderas capacidades administrativas y directivas, se presenta el problema de la relativa emancipación del proletariado en cuanto consumidor, y lógicamente viene la cooperación para el consumo, única viable y de fecundos resultados.

Que aparezca cualquiera de estos factores sin ir precedido ó acompañado de los demás, y veremos ó una clase obrera como la inglesa, con buenos salarios, con jornadas cortas, pero víctimas de los partidos políticos burgueses que la traen y la llevan, ó una clase obrera como la belga, con muchas organizaciones de previsión, con gran sentido político, pero con largas jornadas, con salarios no muy crecidos, con huelgas tumultuosas y abundantes en fracasos, ó con una clase obrera como la alemana, con gran fuerza política, con muchas leyes obreras que han entrado hasta en el Código civil, pero que tiene que acelerar el movimiento de resistencia para ganar el terreno perdido, y no desdeñar la cooperación, tan combatida cuando Schulze-Delitzs la hizo bandera de combate contra las reivindicaciones socialistas.

Se completan estos medios de acción, y solos tienen un valor relativo, no siendo capaces aislados de dar al proletariado otra cosa que mejoras, mas no todas las condiciones necesarias para acabar con el sobrevalor de que habla el Sr. Salas Antón en su largo artículo.

Estudiemos una vez más estos tres medios de acción de la clase obrera, dándoles las proporciones y el alcance que tienen a nuestro entender, veámoslos completándose y entrecruzándose y estudiemos en cabeza propia y ajena los peligros de fiar en cada uno de ellos aisladamente el mejoramiento y redención de la clase obrera, que hasta en España hay ejemplos vivientes.

Reclamaciones y huelgas.

EN MADRID

Los obreros guaidores de carretas han presentado a sus patronos las siguientes reclamaciones:

- 1.ª 50 céntimos de aumento en el salario.
- 2.ª Medio día de descanso los domingos y fiesta el 1.º de mayo.
- 3.ª Que mientras haya parados en la Sociedad, se pubran las plazas vacantes con éstos.

El plazo para responder a esta demanda termina el último día de este mes.

Casi todos los ebanistas y carpinteros huelguistas han encontrado ya ocupación, y es fácil que los pocos que quedan trabajen en breve.

Rotas por los patronos canteros las gestiones de arreglo que estaban efectuando con la Sociedad de obreros del mismo oficio, la lucha entre unos y otros continúa.

Para que se vea la doblez con que han

procedido los patronos, insertamos a continuación el extenso remitido que nos ha dirigido la Comisión de huelgas:

Compañero director de EL SOCIALISTA:

Le rogamos encarecidamente se digna publicar en el periódico de su dirección lo siguiente, porque es de justicia que la opinión imparcial y justa pueda apreciar la razón y el derecho que nos asiste desde el comienzo de la huelga que tan inicua como inhumanamente nos declararon los maestros canteros de Madrid en 17 de enero próximo pasado.

La historia de esta huelga casi toda la Prensa y el público la sabe, aunque no con los detalles que desde luego nos harían mucho favor y que no hemos de mencionar por no cansar la atención de usted y del público en general; hemos de concretarnos tal sólo al hecho último realizado por los patronos, que habla muy alto y despeja la incógnita aquella de lo «muy hondo» de que habló parte de la Prensa al principio de la huelga.

Casi toda la Prensa del día 30 de marzo próximo pasado hizo público que en el despacho del alcalde de Madrid convinieron en nombrar maestros y operarios una Comisión compuesta de una persona perita, pero ajena al gremio por cada parte, un maestro y un operario, que acordarían unas bases que pudieran conducir a una inteligencia entre unos y otros. Efectivamente, reunida esta Comisión redactó y aprobó las bases siguientes:

1.ª La jornada de trabajo será de ocho horas, que se podrán ampliar hasta diez en casos extraordinarios, abonándose estas horas suplementarias al precio que resulte el jornal de cada obrero, en cada una de las ocho horas establecidas para la jornada.

2.ª Cuando por lluvia ó cualquiera otra causa análoga é independiente de la voluntad del operario, se suspenda el trabajo, serán de abono las horas invertidas hasta la suspensión, entendiéndose por hora entera toda hora comenzada.

3.ª Las obras á destajo no se realizarán nunca sino voluntariamente y previo convenio por escrito entre ambas partes respecto á precio y condiciones.

4.ª Considerando que los jornales actuales son remuneración justa de las ocho horas de trabajo, se conservarán éstos para la jornada de ocho horas que se establece, debiendo tener presente que esta base se acuerda por mayoría, puesto que vota en contra el Sr. Sanz, representante de los obreros.

5.ª Como consecuencia de la base anterior, los maestros respetarán los jornales actuales.

6.ª Cuando un operario cese por cualquier causa de trabajar en un taller, será obligación del maestro, si dicho operario lo solicita, expedirle un documento firmado en que consigne el jornal que en el citado taller ganaba.

7.ª Tanto los maestros ó encargados de cada taller, como los obreros que trabajen en el mismo, no podrán ejercer directa ni indirectamente presión sobre cualquiera de los obreros para que pertenezcan ó dejen de pertenecer á ninguna Asociación.

8.ª No se admite en los talleres representación oficial de la Sociedad de canteros por medio de obreros delegados para nada que afecte á la marcha y disposición de los trabajos ó á la organización del taller.

9.ª Será obligatorio el descanso del domingo, pero no en los demás días festivos.

10. Reclamada por los obreros una indemnización de 10.000 pesetas, por los perjuicios que consideran les ha ocasionado la huelga actual, los Sres. Alvarez Capra y Jiménez entienden que no es procedente la indemnización, puesto que los perjuicios eran comunes á maestros y operarios; el Sr. Castellanos la considera excesiva, entendiéndose que por equidad debe fijarse en 4.000 pesetas, y el señor Sanz sostiene la cantidad pedida de las 10.000 pesetas, atendiendo que la huelga ha sido promovida por los maestros al suspender los trabajos. Y en virtud de esta disconformidad de pareceres, queda sin resolver en definitiva esta cuestión.

11. En el deseo de establecer completa armonía entre maestros y operarios, evitando nuevos motivos de disgusto, las cuestiones ocurridas al presente no serán motivo de discordia entre unos y otros, y, por lo tanto, no existirá represalia alguna, respetándose en las condiciones en que estaban anteriormente á los individuos de la Junta Directiva y Comisiones de la Sociedad de Obreros canteros.

12. Los representantes de ambas colectividades que firman estas bases consideran de necesidad el nombramiento de un Jurado mixto, compuesto de tres maestros y de tres operarios respectivamente por cada colectividad y presidido por una persona ajena á ambas agrupaciones, que será designada de común acuerdo por éstas, entendiéndose que el Jurado se ha de elegir anualmente en la primera quincena de enero.

Ahora bien: estas bases fueron presentadas á los obreros y aceptadas por éstos por entender que estaban en armonía con sus aspiraciones del momento y no crear obstáculos á la Comisión compuesta por D. Lorenzo Alvarez Capra y D. Eduardo Jiménez, por los maestros, y D. Santiago Castellanos y D. Jacinto Sanz, por los obreros, que habían entendido en solucionar un conflicto del que desde luego no éramos responsables y empezar á trabajar, no irrogando más perjuicios al ramo de construcción de Madrid.

La base 10 era la única que estaba sin solucionar, y el obrero representante de éstos ha llegado á renunciar hasta las 4.000 pese-

tas que señala dicha base, con el fin de no poner trabas á la armonía de que habla la 11, y sin embargo nuestros patronos no sólo no aceptan estas bases, anulando la firma estampada en ellas por el presidente de su Sociedad, sino que dejan en lugar muy poco airoso al Sr. Alvarez Capra, representante de esos señores, obligando al maestro Jiménez á presentar la dimisión de su cargo.

Estos son los hechos, los cuales demuestran bien á las claras que al declararnos la huelga no ha sido más que el deseo de romper unas bases que teníamos aprobadas de común acuerdo, entre patronos y operarios, por las cuales veníamos trabajando la jornada de ocho horas desde el 1.º de septiembre último, después de haberse tomado los maestros un año de prórroga con el fin de ajustar las obras con arreglo á esta jornada de trabajo.

Por todo lo cual, y para que no sufran perjuicio los edificios en construcción, los obreros canteros nos ofrecemos á los señores propietarios y arquitectos de Madrid para todos los trabajos de cantería que quieran encomendarnos, por contar nuestra Sociedad con todos los elementos y adelantos que requieren esta clase de construcciones.

Dándole las gracias anticipadas por la inserción de este escrito, se despide de usted, compañero director—Por la Comisión de la huelga, JOSÉ RECARTE.

Madrid, 15 abril 1900.

Esta Sociedad, á la vez que nos encarga demos en su nombre las gracias más expresivas á cuantas colectividades han practicado con ella el principio de solidaridad, pide por nuestro conducto á la Prensa obrera inserte el anterior remitido.

La huelga de carreros ha terminado sin conseguir éstos lo que reclamaban.

Semejante resultado debe hacer más cautos á dichos compañeros y servir de enseñanza á los que, sin estar debidamente preparados, quieren hacer que los patronos atiendan sus demandas.

La huelga de cerrajeros continúa con igual tesón que el primer día.

El sábado pasado celebró reunión general la Sociedad de Obreros en hierro, reinando gran animación y entusiasmo entre los huelguistas.

Dicha Sociedad recibe donativos de las Organizaciones obreras de Madrid y provincias.

EN IGUALADA

Por fin, los patronos curtidores han accedido á la rebaja de media hora que solicitaban sus operarios, quedando terminada, por consiguiente, la huelga que éstos sostenían.

EN SAN HIPÓLITO DE VOLTREGÁ

Se han declarado en huelga los albañiles que trabajaban para el patrono Pablo Casas, que ha vertido la especie de que matará la Sociedad que tienen dichos obreros.

EN CÁCERES

Los maquinistas y fogoneros de la Compañía ferroviaria de Madrid á Cáceres y Portugal y Oeste de España se han declarado en huelga por no haber atendido aquélla las reclamaciones que la había hecho el mencionado personal.

EN BARCELONA

Por no haber atendido los patronos la petición de los oficiales peluqueros y barberos, éstos se han declarado en huelga.

Para el mejor éxito de la misma, la Sociedad de los referidos trabajadores ha acordado fundar barberías cooperativas, á cuyo fin han emitido acciones de 1, 2 y 2,50 pesetas.

Los patronos cerrajeros han acordado conceder la jornada de 9 horas desde el 1.º de mayo.

Por no cumplir la Compañía de tranvías los compromisos que adquirió con sus empleados, es posible que éstos se vean precisados á abandonar de nuevo el trabajo.

Están en huelga forzosa 500 constructores de carruajes.

La causa de la huelga es ésta: que los patronos quieren que los obreros cierren el taller colectivo que tienen.

Claramente indica este hecho la libertad de que gozan hoy los obreros para efectuar aquello que consideren beneficioso á sus intereses.

EN BILBAO

El triunfo de los tipógrafos ha sido completo, pues la Casa de los Sres. Amorrotu, Cortina y Compañía, que fué la que opuso más resistencia, ha cedido también.

Los ebanistas llevan bien su reclamación. Todos los industriales de segunda clase, excepto tres, han cedido á la petición de la

Sociedad, y hay fundadas esperanzas de que esos tres sigan pronto la misma marcha.

Respecto á los patronos de tercera clase, tiene la creencia de que apenas ofrecerán resistencia.

Para desquitarse de esta derrota, los industriales tratan de producir abundancia de brazos trayendo ebanistas de otros puntos, pero es seguro que no lo conseguirán.

Los patronos hojalateros, viendo que sus operarios se han organizado, han resuelto conceder la jornada de nueve horas desde el 1.º de julio.

Los obreros del tranvía eléctrico han reclamado algunas mejoras, que la Compañía se ha negado á atender, Desconocemos la resolución de dichos compañeros.

EN TOLEDO

Prosigue la huelga de los curtidores. Para ver si era posible un arreglo, los huelguistas designaron al alcalde á fin de que tratara con el dueño de la fábrica; pero habiendo éste puesto la condición de que desapareciera la Sociedad, los operarios han contestado que nunca.

Estos huelguistas han recibido auxilios de Valencia, Oviedo y Madrid.

EN OVIEDO

Lo que anunciábamos como probable en el número pasado, ha resultado cierto: el triunfo de los obreros que trabajaban en el Seminario en construcción.

Los huelguistas, que eran unos 140, han logrado que el patrono pague tres días de huelga á cada uno, que se conforme en que trabajen en su obra la misma jornada que en las demás y en despedir á los que ocuparon plazas de los huelguistas.

La cantidad de 144,05 pesetas, que habían recibido dichos compañeros de varias colectividades, ha sido repartida del siguiente modo: 50 para los litógrafos huelguistas de Gijón, 75 para los cerrajeros en huelga de Madrid, y 17,45 para los curtidores de Toledo. En giro y franqueo se ha gastado 1,60.

EN GIJÓN

Continúa la huelga de los litógrafos de casa del Sr. Moré.

Los obreros de las demás Sociedades sostienen á los huelguistas, habiendo tomado su partido con extraordinario interés.

Los marineros-pescadores, después de dos días de huelga, han alcanzado la mejora que reclamaban.

EN SEVILLA

Después de un día de huelga, los obreros empleados en los tranvías han logrado mejorar sus condiciones.

EN VALENCIA

En reunión celebrada por las cuatro ramas del arte del hierro, con motivo de la huelga en el taller del Sr. Gómez, los fundidores dieron por terminada ésta, declarando en índice el antedicho taller y comprometiéndose á sostener á los parados hasta que encuentren trabajo.

Las otras ramas de dicho arte no han tomado acuerdo sobre esto todavía, pero todas han resuelto sostener á los huelguistas de su respectiva profesión.

En la fábrica de curtidos de D. Vicente Boluda se han declarado en huelga los operarios por no haber querido el patrono despedir á dos individuos no asociados.

La Sociedad de Curtidores ha aprobado la decisión de los huelguistas, á quienes presta todo su apoyo.

EN TORRENTE

Los albañiles de este pueblo y sus alrededores, que están asociados, han conseguido que sus burgueses acepten la jornada de nueve horas. Antes trabajaban de sol á sol.

EN VITORIA

Se han declarado en huelga los ebanistas de cinco talleres.

Por recibir tarde la noticia, no podemos dar detalles hoy. Los daremos en otro número.

Y indicaremos, sin embargo, que los huelguistas están firmes y que los apoyan todas las Sociedades de dicha capital.

INCONSECUENCIA

Los elementos ácratas, libertarios ó anarquistas son enemigos y lo han sido siempre de la Manifestación obrera internacional de 1.º de mayo tal y como fué acordada por el Congreso Socialista de París.

Cuando esos elementos han creído tener influencia decisiva en los trabajadores, han pretendido convertir la Manifestación de 1.º de mayo—que es la movilización del proletariado consciente para reclamar la legislación protectora del trabajo, afirmar la unión de todos los proletarios del mundo y demostrar su voluntad y su conciencia—en huelga general a favor de tal ó cual demanda, ó mejor, con el fin de provocar un movimiento revolucionario. El fracaso más completo ha acompañado siempre á estas intenciones.

Cuando han dispuesto de poca fuerza hanse limitado á celebrar algunos mítins, en los cuales, sin ningún reparo, han sostenido que la jornada de ese día era esencialmente ácrata y precursora del triunfo de sus ideas. Excusado es decir que la filia no ha prosperado.

Cuando no han podido hacer ninguna de ambas cosas, se han concretado á criticar la Manifestación y á burlarse de que ésta reclame á los Poderes públicos una legislación que beneficie á la clase trabajadora. Seguramente volverán á burlarse de nosotros este año, como se burlan siempre que formulamos alguna reclamación á dichos Poderes.

Mostrándose en este punto inconsecuentes en sumo grado, merece que lo hagamos notar.

Si el Partido Obrero, si las Sociedades de resistencia que buscan también por la vía legislativa mejoras para todos los trabajadores, hacen mal, según los ácratas, en reclamar al Estado leyes que beneficien á la clase obrera, ¿por qué han pedido ellos, igualmente que los socialistas y las referidas Sociedades, la revisión del proceso de Montjuich?

Si el Estado no puede dar nada, ó si no hay posibilidad de arrancarle nada, ¿por qué la inmensa mayoría de los libertarios—amantes de la verdad, no decimos todos, porque algunos no han obrado así—ha pedido la revisión de dicho proceso ó jaleado á los que la han pedido?

Más es: ácratas hay que, alardeando de terribles revolucionarios, no sólo han pedido el cumplimiento de la ley, sino que han llegado hasta solicitar gracia.

En esto, que son hechos y no falsedades ó calumnias como las que contra los socialistas lanzan los ácratas que más nos combaten, deben fijarse bien los trabajadores.

Noticias del 1.º de Mayo.

El jueves por la tarde se reunieron en el Centro Obrero de esta capital, convocados por la Agrupación Socialista, los representantes de las Organizaciones obreras, acordando celebrar el 1.º de Mayo con un mitin monstruo por la mañana y una jira por la tarde.

Por la noche, la Agrupación Artístico-socialista dará una función teatral, cuyo beneficio líquido se destinará á la compra de acciones para adquirir la propiedad de la casa donde se halla establecido el Centro y á la de acciones para hacer diario EL SOCIALISTA.

La jira estará amenizada por una banda de música y en todos los actos tomará parte el Orfeón Socialista.

Estuvieron representadas en la reunión y se adhirió á lo acordado las colectividades siguientes:

- Tipógrafos; Carpinteros de taller; Obreros en hierro y metales; Albañiles; Estuquistas; Zapateros y similares; Panaderos; Carpinteros de Armar; Canteros y Marmolistas; Constructores de coches; Profesiones y Oficios varios; Camareros y Cocineros; Vidrieros, Bronceistas y Fontaneros; Pocerros; Obreros del gas; Embalsadores; Aserradores á brazo; Empedradores; Tallistas; Escultores; Obreros de electricidad; Modelistas y fundidores; Constructores de carros; Pintores-decoradores; Mozos de Comercio; Hortelanos; Ebanistas; Aserradores mecánicos; Barnizadores de estuco; Tejedores en lana y seda; Curtidores; Obreros en pastas para sopa; Tapiceros; Obreros de limpieza y riegos; Dependientes y descargadores de carbón; Herradores; Carreteros; Encuadernadores y petaquistas; Desmontistas; Apeadores de vinos; Obreros fabricantes de camas de hierro; Torneros en madera y marfil; Silleros en paja; Cojeros y Cajeros; Bañeros y churreros; Guiadores de carretas; Cordóneros y pasamaneros; Estereros y alfombreros; Jardineros; Decoradores; Chocolateros y confiteros; Mozos de plazuelas y mercados; Obreros del tranvía; Cocheros; Alfileros; Sociedad de Socorros á obreros de la Imprenta; ídem á toda clase de obreros; Montepío obrero; Comité de la Federación Tipográfica; ídem de la Unión General

de Trabajadores; ídem Nacional del Partido Obrero.

—La Sociedad de Carpinteros de taller, en reunión celebrada el domingo último, acordó, entre otras cosas, que sus individuos no trabajen el 1.º de mayo. Como representante suyo en la Manifestación designó á Juan Serna, y suplente á Pablo del Cerro.

—La Sociedad de Obreros peones de Bilbao ha acordado celebrar la Fiesta del Trabajo en unión de las demás Sociedades.

—La región asturiana dispónese á tomar parte de un modo brillante en la Manifestación de 1.º de Mayo.

Todas las Agrupaciones Socialistas y buen número de Sociedades obreras han acordado celebrar en Oviedo un mitin por la mañana, un modesto banquete á la una de la tarde y después un gran festival.

A más de esto, en Trubia, Mieres, Avilés, Gijón, Sama y San Juan de Nieva se verificarán mítins, jiras y veladas.

—Los trabajadores organizados de Vellecas celebrarán el 1.º de Mayo.

—Continúan con gran entusiasmo en Valencia los trabajos para la Manifestación de 1.º de Mayo, habiendo acordado tomar parte en ella todas las Sociedades obreras.

—Los curtidores de Valencia han acordado no trabajar el 1.º de mayo.

—Las Organizaciones obreras del Grao hacen trabajos para que la Manifestación de 1.º de Mayo tenga allí gran realce.

—La Agrupación Socialista de Santander ha invitado á todas las Sociedades obreras á que designen el delegado que, en unión de aquella, ha de formar la Comisión organizadora de la Manifestación de 1.º de Mayo.

—Todos los periódicos socialistas publicarán números extraordinarios el 1.º de Mayo.

Los trabajos que realizan el Partido Socialista y las Sociedades obreras en los demás países para celebrar la Fiesta del Trabajo hace esperar que este año la Manifestación obrera internacional será imponentísima.

ACUERDO PLAUSIBLE

El Ayuntamiento de Manresa ha tomado por unanimidad, á propuesta del Sr. Pius y Palá, el siguiente acuerdo:

1.º Publicar profusamente la ley de 13 de marzo que regula el trabajo de la mujer y menores de ambos sexos, y ordenar su cumplimiento.

2.º Proteger á los menores vecinos de este término municipal, que, con motivo de esta ley, deberán cesar en sus trabajos, entregando al efecto á cada uno una cantidad equivalente al mezuquino jornal que actualmente ganan, mediante certificación semanal de asistir asiduamente á alguna de las escuelas públicas de esta ciudad.

Como esta resolución es buena, lo consignamos con gusto, aunque la hayan tomado hombres que no participan de nuestras ideas, pues si bien figuran en el Municipio de Manresa nuestro correligionario Pedro Secases y algún otro trabajador, la mayoría de él profesa opiniones contrarias á las que sustenta nuestro Partido.

¡Ojalá hiciesen lo mismo los Ayuntamientos de otras poblaciones industriales!

DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES)

Miércoles, 11.—Reunión de pintores para organizarse en Sociedad.

Sin necesidad de guía ni andadores, se han puesto de acuerdo para conseguir su propósito, nombrando una Comisión que se encargue de confeccionar el Reglamento.

En lo poco que hablaron hubo quien demostró conocer la situación de los trabajadores y el modo de ponerla remedio, hasta el extremo de repetirse varias veces: «Tenemos que asociarnos, no sólo por nosotros, sino por ayudar á los demás compañeros.»

Viernes Santo.—Con la túnica de nazareno y la bota debajo de la chaqueta salen algunos trabajadores del café para incorporarse á la procesión del Entierro.

Este año ha ocurrido un caso que seguramente tiene enoigido al clero: los hermanos de carga, antes tan voluntariosos, han emigrado, hasta el extremo de haber tenido que pagar á los que han cargado con algunos pasos.

En cuanto no haya quien quiera ni llevar una vela en estas ceremonias, tendremos nosotros quien nos acompañe y secunde en todas ocasiones.—F. FELIPE.

Abril 1900.

P. S. Hace pocos días, y por orden gubernativa, entraron en el Casino de Salamanca un teniente y varios individuos de la Guardia Civil, y sorprendieron una partida de juego, incautándose de una pequeña cantidad que había sobre el tapete.

Algún periódico local, amigo íntimo de los que frecuentan dicho Casino, se ha encarado con el gobernador, diciéndole que allí van las personas más distinguidas de la población.

A pesar de lo distinguidas que son, las gentes dicen á todas horas que en el Casino de Salamanca se tira de la oreja á Jorge hasta el crimen...

No hay para reflejar la opinión como estos periódicos burgueses, tan respetuosos con la autoridad... cuando no les toca al bolsillo.

Señor gobernador, muy bien, y á otra.

¡ALERTA, EBANISTAS!

Los patronos ebanistas de Bilbao, exasperados por la reciente derrota que acaban de sufrir en la lucha que han reñido con sus operarios, y en la que se les reclamaba la jornada de nueve horas, que después de cinco semanas de huelga ha quedado implantada en los principales talleres de esta villa, se dirigen á otras provincias con objeto de reclutar un ejército de obreros que exceda al necesario en la localidad y ver de este modo si consiguen reducir la jornada de trabajo y dar un golpe de muerte á la Asociación, tan valerosamente defendida en esta ocasión por los ebanistas bilbaínos.

Hasta la fecha, cada obrero que han reclutado ha servido para aumentar con un individuo más nuestras filas.

Nos apresuramos á dar la voz de alerta á nuestros compañeros de oficio, puesto que los maestros que buscan obreros en otras provincias se niegan á admitir á los de la localidad por el delito de ser asociados.

¡Guerra á los explotadores!

¡Viva la unión de los oprimidos!

Bilbao, 11 de abril de 1900.—LA SOCIEDAD DE OBREROS EN MADERA.

DESDE AVILÉS

Espectáculo admirable es el que ofrece el elemento obrero de esta importante villa por su correcta y enérgica actitud ante la desmedida ambición de algunos patronos.

Ejemplo: M. de A., que después de empezar los obreros (en su mayoría con jornales de 2 y 2,25 pesetas) sus tareas cotidianas, las hace suspender á la hora ó dos horas de emprendidas, á pretexto de cuatro ó cuatrocientas gotas de agua con que desde hace algún tiempo nos obsequian las nubes, negándonos luego la mezuquina retribución que al trabajo hecho en ese tiempo corresponde.

Mas no gozarán impunemente ese y otros ambiciosos patronos de su lucrativo é indigno proceder, pues el resto del elemento obrero, mejorando en parte, hará ver á sus infelices compañeros, rústicos campesinos casi todos, que la causa de su infortunio es la falta de solidaridad entre ellos, y que, por lo tanto, las distintas Agrupaciones del arte de construcción esperan con ansia su ingreso en ellas.

El numeroso elemento obrero de las dos fábricas de vidrio (excepción hecha de los extranjeros) y de la de curtidos han celebrado el pasado domingo una importante reunión, en la que el compañero Agustín les expuso que el objeto de la misma era el de constituirse en Sociedad, observando de paso que no sólo se asociaban para recabar mejoras de sus patronos, sino también para defenderse de los comerciantes que explotan al obrero vendiéndole muy caro géneros adulterados. Presentó como seguro recurso contra tales explotadores la creación, en tiempo oportuno, de un Economato, que, si modesto en sus comienzos, podrá llegar á ser, con la cooperación de todo el elemento obrero de la localidad, un próspero y económico centro de adquisición de artículos de primera necesidad, al par que una hucha donde queden depositados sus modestos ahorros.

Después de breves y atinadas observaciones de algunos de los concurrentes, se procedió al nombramiento de una Comisión con elementos de las tres fábricas, al objeto de que redacte los Estatutos por que ha de regirse la Sociedad, después que se estudien y aprueben por los compañeros asociados.

Ya hace días se observa aquí la proximidad de la Fiesta del Trabajo. Los distintos oficios han acordado solemnizarla suspendiendo los trabajos el 1.º de mayo y celebrando reuniones en el Centro Obrero.

El gremio del arte de construcción acordó pedir á los patronos que, á partir de dicho día, la jornada sea de nueve horas, y éstos, según se susurra, piensan reunirse antes de la citada fecha para ponerse de acuerdo acerca de la exigencia, según dicen ellos, de sus obreros.

Algunos patronos se muestran intransigentes, prefiriendo suspender sus obras; los obreros se hallan unánimes en mostrarse inflexibles en su demanda observando siempre una actitud correcta.—B. R.

Abril 10 1900.

Un obrero que no ha querido dar su nombre nos ha enviado 2 pesetas con destino al sostenimiento de EL SOCIALISTA.

La abundancia de original nos obliga á aplazar la publicación de varios trabajos y noticias, entre ellos una carta de Málaga.

En el Centro Obrero.

El sábado pasado dió la tercera conferencia el compañero Francisco Diego, que disertó acerca de «El 1.º de Mayo».

Empezó manifestando que, á su entender, el movimiento obrero de ese día era el acto más grande y más hermoso que se había realizado hasta ahora, pues con él se acababan las diferencias de nacionalidad, de religión y de raza.

Indicó que si la Manifestación de 1.º de Mayo era considerada Fiesta de Paz y del Trabajo porque con ella se condenaba la guerra y se predicaba la unión de los pueblos, á la vez que se honraba y dignificaba el trabajo, en su fondo había que estimarla como acto de guerra contra las injusticias sociales.

Hizo la historia de la Manifestación y recabó para ella el carácter socialista, que nadie, sin razón, podía quitarle, pues acordada fué en un Congreso internacional socialista y la legislación que en ella se reclama parte es del programa de los Partidos Socialistas. Por eso—agregó—proceden lógicamente y con verdadera autoridad las Agrupaciones Socialistas que en sus respectivas localidades toman la iniciativa para organizar la Manifestación.

Después señaló bien la importancia de la legislación internacional del trabajo, diciendo que la acción política continua de la clase trabajadora la haría un día efectiva.

Y concluyó pidiendo á todos que luchan con tesón por los intereses de la clase obrera y que procedan con suma cautela para que no se arrastre á los trabajadores por caminos de perdición.

El conferenciante fué muy aplaudido.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Se ha constituido definitivamente la Sociedad de Obreros alfareros, que lleva por título «La Esperanza Alfarera».

Esta Organización ha resultado ingresar en el Centro Obrero y en la Unión General de Trabajadores.

Como habíamos anunciado, se celebró el domingo último la reunión de propaganda organizada por la Sociedad de Obreros zapateros, asistiendo á ella regular concurrencia.

Presidió el compañero Calvo y usaron de la palabra los compañeros Pedro y Dionisio de la Osa, Barrio é Iglesias, los cuales expusieron las malas condiciones en que trabajan los obreros del ramo de zapatería, señalaron la Asociación de resistencia como medio poderoso para mejorar, demostraron la necesidad de estar unidos cuantos pelean en defensa de los intereses del trabajo—indicando como organismo al que deben pertenecer todos los obreros la Unión General de Trabajadores—y condenaron por impotente para disminuir el malestar de los asalariados la cooperación de producción.

También recomendaron mucha cautela y reflexión al formular reclamaciones, no debiendo pedirse lo que se desea, sino lo que permita alcanzar la fuerza que se tenga.

Fueron aplaudidos dichos compañeros, y al terminarse el acto pidieron su ingreso en la Sociedad una veintena de zapateros.

—El domingo último la Sociedad de Encuadernadores celebró una reunión de propaganda para los obreros en cajas de cartón, habiéndose dado de alta 40 compañeros de dicho ramo.

—La Sociedad de Obreros en fábricas de electricidad y similares celebró el 15 del corriente junta general ordinaria, en la que se aprobó la gestión de la Directiva y se acordó conceder una amnistia, que durará tres meses, á los que han sido baja por distintos motivos.

Coruña.—Nuestro corresponsal en este punto nos escribe las siguientes líneas:

«Con asistencia de la Comisión de la Sociedad de Canteros de esa capital se ha celebrado una importante reunión de obreros de dicho oficio, en la cual los comisionados dieron cuenta de la misión que les había traído á Galicia, obteniendo la formal promesa de los canteros de Coruña, no sólo de no ir á

Madrid á traicionar á sus compañeros, sino de hacer todo lo posible por que imiten su conducta los de otros pueblos donde no existe Asociación.

»De aquí salen los comisionados á recorrer otros pueblos, y la Sociedad de Canteros, por su parte, enviará también Comisiones á todos cuantos sitios calcule que puedan haber ido los agentes de los patronos.

»Los comisionados de Madrid demostraron con gran copia de datos lo mucho que conviene á los obreros las Sociedades de resistencia y las ventajas que pueden obtener por medio de la unión.

»Como dicho acto resultó de propaganda societaria, cosa utilísima para los trabajadores, los canteros de ésta agradecen á los burgueses madrileños el beneficio que les han proporcionado con su conducta intrahigente.»

Vigo.—Convocados por la Sociedad de Oficios y Profesiones varias, los tipógrafos han acordado organizar nuevamente su Sociedad.

—Asimismo están en vías de organización los dependientes barberos y peluqueros.

—También estuvo en esta ciudad la Comisión de la Sociedad de Canteros de Madrid que fué á Galicia con objeto de contrarrestar la recluta de canteros que hizo por los pueblos de la provincia de Pontevedra uno de los patronos madrileños.

La Sociedad del mismo oficio de Vigo, igual que la de Pontevedra, ha secundado y auxiliado en todo á los comisionados, y así como contribuyó al sostenimiento de la huelga de los canteros de Madrid, ha satisfecho los gastos que ocasionó la estancia en aquella ciudad de los comisionados madrileños, mandando una Comisión de su seno á recorrer los pueblos de Redondela, Puenteareas, Mondariz, Tuy, La Guardia y Bayona.

El patrono de Madrid y sus agentes han visto frustrados sus proyectos de reclutar personal.

—Invitadas las Sociedades Obreras por el Comité de la Unión Nacional de las Cámaras de Comercio y Agrícolas á sumarse con ellas para realizar el programa de las Asambleas de Zaragoza y Valladolid, han contestado á los regeneradores que los obreros nada tienen que hacer hoy con ellos, buscando el mejoramiento de sus intereses en la unión con los demás explotados.

Barcelona.—La Sociedad de Aserradores mecánicos ha tomado 50 acciones para hacer diario EL SOCIALISTA.

—La Sociedad «Unión del Ramo de Ebanistería» nos pide que manifestemos á todas las Sociedades de Obreros en madera se sirvan enviarla nota de su domicilio, á fin de poder remitirles gratuitamente ejemplares del proyecto de Federación que dicha Sociedad ha redactado, ejemplares que recibirán por correo francos de porte, para que puedan estudiarle y concurrir al Congreso nacional que se celebrará en Barcelona los días 19 y 20 de mayo próximo, donde se discutirá y aprobará.

Sestao.—Por haberles probado su traición en la huelga de Altos Hornos, la Sociedad de Caldereros ha expulsado de su seno á los siguientes individuos: *Clemente Uriarte, Bonifacio Montalbán, José Pérez, Francisco Lombardero, Juan Marina y Demetrio Juan de San Emeterio.*

Marresa.—Se ha reorganizado en esta importante población obrera la Agrupación Socialista, que ha elegido á los siguientes compañeros para formar el Comité de la misma: *Pedro Botifoll, presidente.—Ignacio Rubinat, vicepresidente.—Enrique Jiménez, secretario 1.º.—Juan Genestá, secretario 2.º.—Juan Rutés, vicesecretario.—Pedro Secases, tesorero.—Juan Sala, vocal.*

La correspondencia para esta Agrupación deberá dirigirse á Enrique Jiménez, calle del Frare, 6, 1.º

Alicante.—La Agrupación de nuestro Partido en esta capital ha hecho un nuevo pedido de 74 acciones de EL SOCIALISTA.

—La Sociedad de Obreros zapateros ha dirigido una circular á los maestros participándoles la constitución de la misma, las nobles y legítimas aspiraciones que tiene, el pésimo estado en que se encuentra allí el oficio y la esperanza que abriga de que los maestros no harán oposición á los fines que persiguen.

En prueba de las pésimas condiciones en que trabajan los zapateros alicantinos citan el siguiente dato:

«Hay en Alicante cierto número de operarios que se dedican á un trabajo tan mal retribuido, que, para ganar algo, necesitan hacer cuatro pares diarios de calzado, en cuya faena invierten dieciséis horas, y por esa penosa labor cobran 2 pesetas.»

Como se ve, la explotación que sufren esos compañeros es horrible.

Constancia y voluntad les deseamos para organizarse bien y mejorar lo antes posible su triste suerte, contando siempre con su esfuerzo y el de los demás explotados, pero no con la buena voluntad de los explotadores.

San Julián de Musques.—También los socialistas de este pueblo conmemoraron el aniversario de la *Commune*. Al acto, que presidió Juan Hernández, asistió buen número de compañeros y algunas compañeras.

Usaron de la palabra Antolín López, de esta Agrupación, y Laiseca y Villarreal, de la de Bilbao, siendo todos muy aplaudidos.

Gijón.—La Sociedad de Mamposteros y Albañiles adquiere cada vez mayores fuerzas.

Actualmente pasan de 1.100 socios los que la componen.

—La Agrupación Socialista ha votado 5 pesetas para los huelguistas de la tipografía Moré y resuelto abrir una suscripción á favor de los mismos.

Oviedo.—Se han constituido en Sociedad, dando á ésta el nombre de «1.º de Mayo», los obreros pintores.

—Los zapateros se han reunido en el Centro de Sociedades Obreras, acordando asociarse, aprobando seguidamente el Reglamento y nombrando la Junta Directiva.

Vallecas.—Según ya hemos anunciado, el 8 del corriente se celebró en este punto una reunión de carácter político y económico.

Usaron de la palabra los compañeros Díaz, Villa, Agustín, Barrio y otros, todos de Madrid, demostrando que para que la clase trabajadora pueda mejorar su estado y conseguir la abolición de la esclavitud que padece debe organizarse en Sociedades de resistencia é ingresar en las filas del Partido Socialista Obrero.

Piñero, que presidió, puso fin al acto encareciendo la atención con que se había escuchado á los oradores y recomendando se tuviera en cuenta lo por ellos expuesto.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió á dichos compañeros.

—Se han organizado ya los agricultores y se llevan muy adelantados los trabajos para constituir la Sociedad de Canteros, Yeseros, Albañiles y Carpinteros.

—Asimismo no pasará mucho tiempo sin que esté formada la Agrupación Socialista.

Avilés.—El Centro Obrero ha acordado excitar á las Sociedades que le componen para que tomen acciones de EL SOCIALISTA por su cuenta y abrir además con igual objeto una suscripción particular.

Barruelo de Santullán.—Los mineros de esta población tratan de constituirse en Sociedad de resistencia, y al efecto han aprobado el Reglamento, que tienen desde hace mucho tiempo sometido á la sanción del gobernador civil de Palencia, quien malgasta la prisa que se da á cumplir la ley de asociaciones.

Valencia.—Los obreros cesteros se han organizado en Sociedad de resistencia.

—La Sociedad Tipográfica ha enviado 15 pesetas á sus compañeros de profesión en huelga de Bilbao.

—Se han constituido en Sociedad de resistencia los operarios de la Fábrica del Gas.

Torrente.—La Sociedad de Albañiles, creada ha poco, ve aumentar sus filas.

Cartagena.—Trabájase en esta localidad por organizar el mayor número de obreros, á fin de que puedan éstos mejorar su triste condición.

Hay patronos que, considerando un gran contratiempo el tener que disminuir algunos grados la feroz explotación que ejercen, amenazan á los obreros que más se distinguen en la organización con quitarles el trabajo, habiendo pasado ya á vías de hecho con alguno que se ha mostrado firme y entero.

Poco ha de servir á esos explotadores tan ruin proceder, pues hoy es una necesidad imperiosa en los obreros el unirse, y se unirán, pese á los patronos que quisieran tenerlos sometidos siempre á su capricho.

EXTERIOR

FRANCIA.—Aunque los periódicos burgueses han dicho que la huelga de los mineros de Carmaux ha terminado, no es exacto.

La Compañía, apelando á procedimientos indignos, ha conseguido que algunos desdichados vuelvan al trabajo; pero su número es tan escaso, que no adelantará nada con ello.

La actitud de los gendarmes con los huelguistas, inspirada por los explotadores, es provocativa, teniendo que mostrarse aquéllos muy prudentes para que no se produzcan colisiones.

El diputado socialista Poulain, que ha estado varios días con los huelguistas, ha evitado con sus consejos y su representación más de un choque, que hubieran sido dañosos para los obreros.

—Están en huelga en París más de 1.000 pintores de coches, que reclaman aumento de salario.

—Los fabricantes de la industria textil en la Bastide-sur-l'Hers han cerrado sus establecimientos con objeto de obligar á los obreros á disolver su Sociedad é imponerles una disminución de salario.

Los obreros se proponen no volver á las fábricas hasta que no se les mejore el precio de su trabajo.

—Los tintoreros y quitamanchas de París han reclamado algunas mejoras á sus patronos.

Al principio se negaron casi todos á atenderla, pero ante la resistencia de los obreros han cedido ya muchos y se espera que hagan lo propio los demás.

—Algunos patronos gorreros de Troyes han aceptado á las peticiones de sus obreros.

Créese que otros burgueses seguirán igual conducta.

La tenacidad de los huelguistas dará pronto á éstos una completa victoria.

BÉLGICA.—En el establecimiento metalúrgico de Sclaingneaux se han declarado en huelga todos los obreros por haber sido despedidos injustamente uno de los compañeros que más se distinguen por su amor y su interés á la Sociedad.

Los huelguistas reclaman la readmisión de

éste y un aumento de 20 por 100 en el salario.

—En la elección de un concejal, verificada en Lacken hace pocos días, ha triunfado el candidato socialista.

—El triunfo de los tipógrafos de Bruselas es un hecho, pues sólo unos cuantos impresores se resisten á aceptar las modestas peticiones presentadas por aquéllos.

—La Federación de los Trabajadores en piedra ha celebrado un Congreso extraordinario en Bruselas, acordando solicitar de los patronos una jornada máxima de 10 horas, un mínimo de salario para los obreros pagados por horas y una tarifa uniforme para los destajistas.

—Están en huelga en Alost 400 obreros algodoneros, que solicitan un pequeño aumento en el corto salario que venían percibiendo.

ITALIA.—Se han declarado en huelga los agricultores de Suintente.

Reclaman que se les aumente el salario 20 céntimos y que la jornada sea de ocho horas. Las condiciones en que trabajaban eran éstas: 60 céntimos de salario y jornada de nueve horas.

—Por haber sido despedidos injustamente tres operarios, se han declarado en huelga todos los mecánicos que trabajaban en casa de G. B. Mino, de Alejandría.

—Ante la agitación hecha por los elementos populares á favor de César Batacchi, condenado injustamente á presidio en 1876, el Gobierno del rey Humberto ha indultado á aquél.

—El Partido Socialista presentará candidato á diputado por el sexto distrito de Roma al ciudadano Cicotti, antiguo profesor de Historia en la Universidad de Pavia.

Esta candidatura la apoyarán los partidos burgueses avanzados.

Se considera seguro que los conservadores, ante el temor de una tremenda derrota, no presenten candidato enfrente de aquél.

—Sin oposición ninguna, ha triunfado en Colle d'Elsa la lista socialista en las elecciones municipales allí verificadas.

AUSTRIA.—En Innsbruck se ha verificado una imponente manifestación á favor del sufragio universal.

—La Prensa diaria socialista la componían antes solamente dos periódicos: la *Gaceta Obrera*, que se publica en Viena, y *El Derecho del Pueblo*, que aparece en Praga. Ahora son cuatro los diarios de que dispone el Partido Socialista: los dos ya citados, el *Adelante!*, que ve la luz en Cacrovia, y *El Pueblo*, que ha empezado á publicarse en Trento.

—Habiendo reclamado en Viena los obreros de la industria textil que trabajan de noche en once fábricas la reducción de su trabajo á 11 horas, los fabricantes han cerrado sus establecimientos.

Los obreros, dispuestos á resistir, han acordado no volver al trabajo mientras no se les dé la jornada de 11 horas y un salario de 80 céntimos por hora.

Antes trabajaban 12 y cobraban salarios de 2,40 á 2,70 pesetas.

Los fabricantes, viendo el ánimo de los huelguistas, se avienen á dar la jornada solicitada, pero en cuanto al precio de la hora, le señalan en 25 céntimos para unos obreros y 26 para otros.

Los huelguistas insisten en que sean 30 para todos.

—Para protestar contra la nueva ley electoral los socialistas de Viena han organizado 19 reuniones.

ALEMANIA.—Ha muerto hace pocos días, á consecuencia de un aneurisma, el diputado socialista Carlos Ertel. Representaba á Nuremberg, no sólo en el Reichstag, sino en el Parlamento bávaro. Tenía treinta y ocho años, figurando en el Partido desde los diez y ocho. Fué elegido diputado el año 1897, al quedar vacante el distrito por la muerte del correligionario Grillenberger, y reelegido en 1898.

La Democracia Socialista Alemana ha perdido en él á uno de sus miembros más activos é inteligentes.

—Para cubrir el puesto que ha quedado vacante en el Parlamento por la muerte de tan estimado correligionario, los socialistas de Nuremberg han resuelto presentar á Gabriel Loewenstein, fundador de la Democracia Socialista en aquella capital y secretario del grupo socialista de la Cámara bávara.

—La Federación de Obreros albañiles sostiene huelgas en estos momentos, por distintos motivos, en 11 poblaciones.

DINAMARCA.—En las elecciones municipales recientemente habidas en Copenhague, los socialistas han ganado 5 puestos.

En la actualidad, de los 36 individuos que forman el Ayuntamiento, 27 son socialistas y radicales.

RUSIA.—No cesan en este país las persecuciones contra los socialistas.

En Dombrowa y en Sulce, dos poblaciones industriales de la Polonia rusa, han sido presos 60 obreros que profesan ideas socialistas y trasladados, sujetos con cadenas, á la prisión de Piotrkow.

CANADÁ.—El Partido Socialista, organizado no ha mucho, acaba de alcanzar una soberbia victoria: el ciudadano Arturo Puttee ha sido electo miembro del Parlamento del Dominion, en Winnipeg, capital de la provincia de Manitoba.

El ciudadano Puttee es obrero tipógrafo y dirige un periódico en Winnipeg.

CHILE.—Los elementos socialistas tratan de

celebrar un Congreso en Santiago para crear una Confederación.

—Los socialistas de esta capital piensan tomar parte con candidatos propios en las próximas elecciones.

—Un general retirado ha dado su adhesión al programa del Partido Obrero, en la cual declara que el militarismo es una calamidad social.

REPÚBLICA ARGENTINA.—Nuestros correligionarios de Buenos Aires han celebrado una manifestación al aire libre para reclamar á los Poderes públicos leyes favorables á la clase trabajadora.

Cuando terminaba su discurso el compañero Patroni recomendando á sus oyentes que apoyaran pecuniariamente á los sombrereros en huelga, varios anarquistas dijeron: «que se quemem las fábricas».

Patroni criticó como se merecía tal consejo y entonces los anarquistas insultaron á nuestro correligionario, quisieron asaltar la tribuna y produjeron tal barullo, que tuvo que intervenir la policía.

Así es como los libertarios muestran su respeto á las ideas de los demás y facilitan la práctica de sus derechos á los ciudadanos.

REMITIDO

Señor director de EL SOCIALISTA.

Muy señor mío y de mi consideración: En el número de EL SOCIALISTA correspondiente al 23 de marzo último aparece un remitido firmado por el compañero Rafael Jimeno, en el que se hacen apreciaciones referentes á la Sociedad de Mecánicos, símiles y demás metales y al que suscribe, que son de naturaleza á torcer y desviar la opinión, inspiradas como están en un espíritu de male fe y agresivo.

Yo no he traicionado ni nadie puede acusarme de ello con fundamento la causa de mis compañeros de trabajo. Los hechos son los siguientes: La Sociedad «El Porvenir» tomó el acuerdo de prohibir el trabajo á destajo en los talleres de cerrajería; ese acuerdo no fué comunicado oficialmente á la Sociedad de Mecánicos, como tampoco lo han sido ni los otros acuerdos que dicha Sociedad «El Porvenir» adopta. Parado yo en mi trabajo, en la fábrica del Sr. Sanford, un maestro cerrajero acudió á la Sociedad «El Porvenir» en demanda de un oficial para un trabajo delicado y urgente; «El Porvenir» no encontró oficial para dicho trabajo, y entonces se dirigió á unos compañeros míos y á mí, que aceptamos el trabajo, sin que pueda constituir este hecho la más leve falta de compañerismo.

Espero que se servirá usted insertar las precedentes líneas y no creo necesario invocar para ello el derecho legal que me asistía.

De usted atento s. s. y compañero—*Enrique Rodríguez.*

Madrid, 4—16—900.

REUNIONES

Sociedad de Obreros broncistas, fontaneros y vidrieros.

El 23 del corriente, á las nueve de la noche, celebrará esta Sociedad asamblea para examinar la respuesta dada por los maestros á las peticiones de la misma.

Sociedad de Escultores-decoradores.

El día 22 del corriente, á las nueve de la mañana, celebrará esta Sociedad junta general extraordinaria en el salón pequeño del Centro Obrero. (Relatores, 24, principal).

PARA LA CAJA CENTRAL

(ÚLTIMO TRIMESTRE DE 1899)

Madrid: A. Andrés, 0,25.—Morato, 0,50.—Rovira, 0,90.—Lumbreras, 0,50.—Iglesias, 0,25.—Diego, 0,25.—Total, 2,65.

Andujar: Agrupación Socialista, 12,45 pesetas.

Deusto: M. Gabilondo, 1.—No me acuerdo, 0,25.—A. López, 0,45.—P. Ornes, 0,20.—J. Urizar, 0,25.—J. Uguina, 0,10.—Sin nombre, 0,25.—M. Villar, 0,50.—Total, 3 pesetas.

Número de 1.º de Mayo.

Como el de años anteriores, insertará trabajos escogidos de notables publicistas y grabados alérgicos.

Rogamos á los corresponsales den formulen los pedidos lo antes posible, advirtiéndoles que no se atenderán los que lleguen á nuestro poder después del día 25 del corriente.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. A. Herre
Platería de Martínez, 1

Herrero.